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冯
娜

1985 年出生
于 云 南 丽 江 ，白
族 ，中 山 大 学 博
士 生 。 著 有《无
数 灯 火 选 中 的
夜》《是什么让海
水 更 蓝》等 诗 文
集 、译 著 十 余
部。获第十二届
全国少数民族文
学创作骏马奖。
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《
树
在
什
么
时
候
需
要
眼
睛
》

借 助 女 性 的
直 觉 ，冯 娜 用 诗
歌发掘人类的共
同 情 感 ，敞 开 照
亮了属于这个时
代的诗意。诗集

《树 在 什 么 时 候
需要眼睛》，既有
其多民族聚居区
经 验 的 诗 性 言
说 ，也 有 对 当 代
文化与生活谦卑
的内省与深度的
发 掘 ，兼 具 对 人
类命运的执着关
注 和 深 情 思 索 ，
呈 现 出 典 雅 、深
邃 、纯 粹 的 诗 歌
品格。

对 于 世 界 孜
孜 不 倦 的 探 索 ，
对人类苦难悲欢
具悲悯意识的观
照 ，使 得 冯 娜 的
诗歌充满了爱和
智性的光芒。

【感言】“只有风是对诗人的奖赏”
感谢花地文学榜、感谢各位评委

将沉甸甸的诗歌奖颁给了正走向“不
惑”之年的一个诗人。我倾向于把今
天这个奖看作是颁给诗歌这一古老
而又崭新的文体，是对长期持续写作
的诗人们一种满怀期待的注视。

在新的科技和传播媒介不断涌
现的今天，过去的言说方式遭遇到前
所未有的挑战，诗歌的传播似乎进入
了一个“万花筒”似的奇妙新世界。
但人们仍对诗歌寄予了一些最本质
的渴望：爱、沟通、理解、信任和良

知。无论我们的语言在时代中如何
演化，无论我们的技能如何迭代，人
类心灵深处的故事与千百年前的祖
辈并没有什么不同。

我分享一个小故事，就在前几
天，我请一位家政阿姨帮忙清洁家
居，我在网上给学生讲课。讲完课阿
姨跟我说她听进去了，她被讲课的内
容打动了！那天我讲到苏轼的生命
与他的诗文是如何融为一体；也讲到
国破家亡之后，一个诗人是如何看待
暮雪千山。这就是伟大的诗歌传统

给予我们持久的感动：诗歌不仅是在
人生际遇中的感怀和喟叹，更是人格
完善、自我完成的一种要求。文学也
不仅仅是个体的精神事业，它更是通
往更广大时空的一种努力。

为此，我也时常反观自身，我所
做的微不足道的工作是否配得上我
所领受的荣誉；我的德行是否匹配了
我的诗歌。茨维塔耶娃曾说，“只有
风是对诗人的奖赏”，风声不息，诗歌
不尽。

（文字整理/羊城晚报记者 孙磊）

【【专访专访】】 做一个诗人很幸福很幸运 文/羊城晚报记者 孙磊
冯娜：

【致敬辞】

年
度
诗
歌

对诗歌和现实的对诗歌和现实的
双重误解双重误解

羊城晚报羊城晚报：：您是如何看待网您是如何看待网
络热词的络热词的？？

冯娜冯娜：：一个一个““热词热词””之所以之所以
流行流行，，是因为大家都在用是因为大家都在用。。所所
以我们每个人对当下语言的演以我们每个人对当下语言的演
化都负有一定责任化都负有一定责任。。语言简化语言简化
的背后是思维的简化的背后是思维的简化，，说明我说明我
们们““顺从顺从””于这种快餐式的文于这种快餐式的文
化化，，导致我们也不愿意深度思导致我们也不愿意深度思
考考，，难以再面对丰富难以再面对丰富、、艰深艰深、、委委
婉的语言婉的语言。。

我 们 应 该 对 这 种 简 便 的
东 西 保 持 警 惕 。 当 代 诗 歌 也
一直在探索，什么样的现代汉
语 能 够 真 正 表 达 我 们 当 代 中
国人的精神气质、内心世界和
日常生活。

羊城晚报：有人说生活在钢
筋丛林、格子间的现代人是没有
诗意的，甚至认为当下种种现实
无法被诗歌所书写。

冯娜：我想这是对诗歌和现
实的双重误解。《诗经》所书写
和 表 达 的 也 是 当 时 的 现 实 生
活，并非只是农耕时代岁月静
好的歌吟。跟古代相比，我们
的生活方式、技术手段发生了
翻天覆地的剧变，但并不是本
质上的改变。

我们常说一代人有一代人
的文学。不管哪一代人，我们的
心事、情感其实跟过往时代并没
有多大区别。

人在“物”中
该如何自处

羊城晚报：常年在城市生活，
您有感觉故乡在慢慢消失吗？

冯娜：今天回到我的故乡丽
江，你会看到极度商业化的景
象。不仅我的家乡如此，很多地
方都存在这个现象。

早在 1967 年，法国学者居
伊·德波出版了一本重要著作
《景观社会》，论述了一种社会
形态，“整个社会生活显示为一
种巨大的景观的堆积”，也就是

“物”的堆积。
我们今天面对的景观就是

如此。这也促使我们思考一个
问题：在这个消费主义、物质文
化崛起的时代，人类该何去何
从，人在“物”中该如何自处？

人类创造物质的初衷是为
了物为人所用，但是今天你看到
的往往是人被物所“役”。有人
提出一个词“物质伟力”，我觉
得这个词很可怕，就是说物质的
力量已经达到了一个“伟力”的
程度，人在“物”中已经被挤压
而坍塌和萎缩。

羊城晚报：在 文 艺 复 兴 时
代，人是有力量的，伟大的。

冯娜：14-17 世纪的文艺复
兴之所以伟大，是伸张了人的尊
严和价值，肯定了人的创造力和
主动性。

我觉得我们现在需要重新
审视人的位置。我们的文学和
艺术其实也在不断书写、探索这
些东西：人类共同的处境和命
运、个体的梦想和困惑……人在
世界上如何彰显自己的力量，每
代人都不一样，譬如现在很多高
新科技领域，也彰显了人强大的
创造性。

羊城晚报：但是现在信息过
载，很多人的注意力也有限，一
个诗人走入大众视野总是伴随
着各种争议或吸人眼球的话题，
比如余秀华等。

冯娜：诗歌写作和诗歌传播
本身是两回事。

一个创作者本身并没有义
务和责任成为传播者。但是随
着大众传媒的兴起，文学作品传
播的范围和方式越来越广，我们
的读者也是多样化的。诗人和
作家难道要直接进入每个传播
环节、去面对所有的读者吗？我
想大可不必。

余秀华等所引发的争议，其
实已经脱离了文学本身，而成为
一种文学现象，跟她们的诗歌本
身没有必然的联系。

经常有人会提“诗歌要走向
大众”。诗歌和文学本身就在书
写大众的现实生活、精神世界，
何来要走近或离开呢？诗歌和
文学就在这里，大众就在其间。

我真正的写作
还没有开始

羊城晚报：您说您没有影响
的焦虑，是因为您的创作已经有
了成熟的风格和路径吗？

冯娜：我不这样认为。“影响
的焦虑”主要要看是什么样的影
响，产生了什么样的焦虑。对于
外界施加的影响，有时也可能成
为我们创作的动力。但是，我们
必须客观地看到，很多作家会有
较强的“中年危机”和困境，根
本还没形成中年风格或者晚期
风格就不再写了，非常遗憾。

我曾和朋友说过，我觉得我
前期所有的写作可能只是一个
学徒期的准备，我真正的写作还
没有开始。

羊城晚报：会一直坚持写诗
歌吗？除了诗歌之外你还有其
他体裁的创作吗？

冯娜：当然会。从事诗歌创
作对于个体而言，是对自我的一
种拯救，把自己从庸碌的工作和
茫然的困境中拯救出来。诗歌
和文学很多时候是帮助你认识

自己、认识他人、了解世界。能
一直做一个诗人，我觉得很幸福
也很幸运。

羊城晚报：近来有人提出新
诗又到了一个新的时代转折点，
应该走向广阔的社会、现实，拥
抱时代，您怎么看？

冯娜：我觉得似乎并不能清
晰地界定某个时空。大家都在
共享这个时代，我们都是同时
代人。诗人曼德尔施塔姆说，

“ 我 从 不 是 任 何 人 的 同 时 代
人”，意味着我们的写作必须有
所超越。就像今天我们读《诗
经》，还是能感到心动和共鸣，
我们就是《诗经》在“未来时代
的知音”。

一个作家和诗人还是应该
把目光投得更远一点，不仅看到
我们眼前的事物，更应看到我们
今天所做的一切工作和努力在
未来时代会不会有回响，或者说
我们能不能为未来时代的读者
记录一点什么。

考试是诗歌教育
重要的指挥棒

羊城晚报：这六七年来您都
有从事诗歌教育，为什么如此关
注这个事情？

冯娜：这项工作非常重要。
中国古代的诗词教育叫作“诗

教”，诗教的目的在于培养具有
君子之德的人物；诗教不仅是
审 美 教 育 ，更 是 一 种 人 格 教
育 。 今 天 我 们 的 诗 歌 教 育 课
堂，也不单是讲讲诗歌如何鉴
赏、诗歌写作有哪些技巧和方
法 ，它 更 是 关 于 审 美 能 力 培
养、人格教育的问题。

中国人的审美教育有待提
升。现在时代在进步，人们也
有了这种意识和觉悟，也有一
些人愿意投入心 力 积 极 去 从
事 这 些 工 作 。 一 个 民 族 的 审
美 感 受 力 和 创 造 力 ，不 是 一
代 人 就 能 完 成 的 ，要 一 代 又
一 代 的 人 持 续 不 断 地 去 做这
门功课。

羊城晚报：现在考试作文都
明 确 规 定“ 诗 歌 除 外 ”，我 们 又
该如何进行诗歌教育？

冯娜：的确，诗歌教育除了
诗人的推动，还有一个很重要
的指挥棒——教材和考试。这
个 问 题 其 实 也 有 它 的 现 实 困
难，一方面因为诗歌的标准很
难界定；此外，我们诗歌教育
的基础还比较薄弱，无论师生
都会有“畏难心理”；为了避免
出现各种争议，只好规定“诗
歌除外”。

另一方面，考试不考诗歌并
不意味着我们不学诗歌。当下
中小学的课本中，不仅有古诗，
也有很多现代诗歌。

1
2 3

4

中 国
作 协 主 席
团委员、中
国 诗 歌 学
会 会 长 杨
克（左）与
深 圳 市 文
联 党 组 书
记、主席梁
宇（右），一
起 为 冯 娜
颁奖

□冯娜
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从儿童和“非一线”
的视角表现抗疫

羊城晚报：《可可、木木和老
八》写的是 2020 年春节，您为什
么会以此为题材写这部作品呢？

梁晓声：首先要谈下疫情，
我曾经经历过 2003 年的 SARS
疫情，但那时候正好学校放假，
我在大学里也没有感觉到太紧
张。而此次新冠疫情是世界性
的，它让每个人都异常紧张和慎
重。从武汉抗疫，到后来其他城
市，我关注全国强大的医疗系统
驰援背景，这是我们国家体制优
势的体现，我对这种良性能量有
很深的体会。作为作家，我觉得
应该用文学的形式记录这一大
事件下的人们，应该对那些奔赴
抗疫一线的医护人员表达尊敬。

实际上这方面的作品并不
少，有绘画、歌曲、影视、诗词等，
但是选择儿童视角来记录此次
疫情的相对少，至少我没有看到
过。所以我就在写一系列童书
时创作了这个短篇小说，这完全
是出于一个作家的使命感。我
们说，作家是时代的书记员。

羊城晚报：您刚才讲到疫情
下的其他文学创作，其实比较多

的还是“再现”，颂扬在一线的医
务人员、志愿者、逆行者，但您的
作品好像不太一样。

梁晓声：我实际上是从“远
离”现场的角度来写的，表现那
些不在抗疫一线的儿童和老人
的心理，角度比较特别。我写作
首先是拾遗补缺——大家都在
呈 现 什 么 ？ 别 人 是 怎 么 呈 现
的？还可以怎么呈现？当你问
到第三个问题，就是留给自己
的，我还可以从这个角度呈现。

“颂扬”体现了文学的功能
之一，即对事实的宣传，这比较
接近报告文学或者新闻报道。
我的作品不是那么直接，我没有
谈到那些事，只是通过孙女和爷
爷的关系，以及他们和一条小
狗、一个小八哥之间的故事来进
行呈现。

我的文学
不是碎片化的

羊城晚报：除了短篇，您还
有很多长篇作品，包括荣获茅盾
文 学 奖 的 作 品 也 是 长 篇 小 说 。
现在写长篇，您会不会感到有挑
战？

梁晓声：是体力上的挑战，
有时写长篇到最后就变成了体

力活。因此我现在做的，差不多
就是退场的事情：把自己的一些
想法都再反复掂量一下，一是看
它值不值得再写，二是看素材是
否足够去写。如果掂量来、掂量
去，还是不值得写，那么就让它
过去，永远不去想了；如果确实
还值得写，那就像一个老木匠的
木工坊要关张，关门之前再看
看，有哪些能用的木料、还能做
个什么，做完了就关张。就是这
样的一个退场准备。

羊城晚报：今天的文学界存
在对长篇小说的崇拜，很多作家
追求以长篇小说来确定自己的
位置。但在当下，创作短篇小说
这种适合轻阅读、碎片化阅读的
文学作品，又符合时代的某种趋
势，您怎么看待这样的现象？

梁晓声：我不认为这会出现
问题。对于文学来说，永远需要
短篇、中篇、长篇来兼顾不同领
域。短篇小说的兴旺与报刊业
的发展有关系，报刊需要短篇，
那时候就是短篇的黄金时代，也
就是市场需要它。只是后来这
些平台很多都消失了，文学刊物
也在萎缩。

作家们有擅长其中一种体
裁的，也有三种都喜欢、都擅长
的。像我的话，短篇奖得过、中
篇奖得过、长篇奖也得过，因为

都比较喜欢。我们最初都是从
写短篇开始，然后又开始写中
篇、长篇，我认为作家不会受到
多大影响。

作家是些什么人呢？我不认
为，你们碎片化了，我就要跟着你
们碎片化。一个尊重自己创作劳
动的人，不应该是那样的人。你
们都碎片化好了，请你们碎片化
去得了，但是我的文学不是碎片
化的，我爱的不是市场，是文学。

年轻时关注“事件”，
现在更多的是“日常”

羊城晚报：您现在的创作与
早期有什么不同？

梁晓声：创作状态和视角都
不同。我在比较年轻时，眼光尽
量放得很远，创作格局也很宏
大，更多关注到“事件”。但同时
眼光也可以收回来，收到身边
人、寻常人的日常心态中来。而
我现在的生活，平时几乎没有任
何事能够构成事件的，只有平淡
的日常。

换句话来说，作家就好像是
一个指挥者，内容就是那些乐
器、那些乐曲，指挥者可以指挥
交响乐，也可以指挥室内音乐、
轻音乐。作家在内容的发挥上

处于主导位置，要让自己的能力
更全面一些。

羊城晚报：您这一代 40 后、
50 后的作家有什么的特点？

梁晓声：我们大部分曾是知
青，都多少写过和知青有关的作
品。这一代作家都经历过相当
纯粹的创作过程，就是几乎没有
稿酬的阶段，这与当下总想着这
个作品能不能大卖、那个作品能
不能改变命运的作家不太一样。

当年的作品，你一看品质，
立刻就会感觉到那些作家写作
时跟市场没什么关系，他的心放
得很真实，体现的是作品与生活
的关系。可能区别就在这。

向文坛转过身去，
忘记曾经是作家

羊城晚报：您被称为中国文
坛的常青树，您是如何保持这种
创作力的？

梁晓声：动力最初肯定是热
爱，也热爱得奖，得奖之后是成

“家”、成为一个好作家，后来是
要保持好的名声，再后来也要多
赚点钱……这也都是动力。

但我从大学教学岗位退下
来之后，到写《人世间》时，就跟
这些都没关系了。我做了一辈

子这个行当，现在要退场了，要
将我的这个场地清理一下，最后
再 写 一 个 自 己 比 较 满 意 的 作
品。别人是怎么样、市场怎么
样、评论家怎么样，我都不管，就
做一件了却自己心意的事儿。
我现在写作，就是纯粹面对自己
的那种文学，把这事儿做完，然
后赶快退场。

羊城晚报：您在这么多年的
创作生涯里，会担心重复自己，
或者陷入某种惯性中吗？

梁晓声：我没有重复。影视
或许可以有一定的重复，续集
一、续集二……什么都可以连
续，美国电影都是这样，只要市
场好、就接着搞，剧作家可以趁
这个热乎劲儿，接着写。我没有
重复，可能关于知青题材略多一
些，但内容也不重复。

羊城晚报：您在写作过程中
有没有觉得“不想写了”？

梁晓声：我现在就有。我这
个长篇写完之后，退场的事基本
上可以大功告成，也不一定说去
做个宣言去封笔，要留点日子给
自己吧。也就是彻底向文坛转
过身去，忘记曾经是作家、忘记
文学，只保留自己是一个读者，
看看电视、看看书、散散步，我
就做一个老人，也跳跳广场舞就
可以了。
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祖籍山东，
1949 年 出 生 于
哈 尔 滨 。 代 表
作有《这是一片
神 奇 的 土 地 》
《 今 夜 有 暴 风
雪》《人 世 间》
等，获第十届茅
盾文学奖。
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大 作 家 小 制
作 ，同 具 千 钧 之
力。这篇短篇小
说 ，以 2020 年 初
武汉疫情暴发为
背 景 ，叙 写 可 可
一 家 发 生 的 故
事 。 亲 人 的 牵
挂 ，对 待 生 命 的
态 度 ，人 物 情 感
深 处 的 波 澜 ，以
及孩子特别的小
心 思 ，都 在 作 家
的把握中融合无
间。

梁 晓 声 的 创
作深受俄罗斯文
学 的 影 响 ，深 挚
入 心 而 关 联 人
类。疫情引发我
们对于人类命运
共 同 体 、生 命 共
同 体 的 深 层 思
考 ：不 仅 仅 是 人
类 ，还 有 身 边 和
远 处 的 万 物 ，都
与我们同在。

【感言】 分享文学带来的暖意和诗性
我与羊城晚报花地的缘分不浅。大

约在10年前左右，我给花地副刊的负责
同志写过信，谈到应该在副刊上提振短
篇小说和市民读者之间的关系。而且我
不但写了信，也真的这样进行了创作。
我连续给副刊写了数篇作品，每一篇都
有五六千字，在羊城晚报几乎是整版刊
发，这几期短篇小说的转载量也很大。

我和深圳的关系也很亲近，来过
多次。前段时间，我的作品《人世间》
被改编成电视剧，导演要我加一些旁
白词，其中有段情节是东北的一位副
市长到深圳所产生的各种触动。我写

下的旁白是：“在当年，关注深圳、思考
深圳、谈论深圳是最特殊而又最普通
的中国现象，深圳人意味着古老中国
的‘新人’的概念。”我今天依然认为，
深圳人身上有新型中国人的气息和中
国人的气质。

有人说我的作品特别强调人间正
道，特别喜欢写好人。我的思考是，古
今中外有众多的优秀文学作品中都有
共同的主题：爱情，爱国，英雄，牺牲。
这 都 是 人 性 的 自 我 救 赎 ，人 类 所 共
有。普通人富有同情心，愿意抱团取
暖，这是我看重的。我写什么样的人，

也希望自己就是什么样的人。所以我
一直愿意写好人。

在当代，以一份报纸和一座城市的
宣传部门来操作起一份纯文学奖项，坚
持数年、卓有成效，花地文学榜可能是国
内唯一的。希望羊城晚报和深圳市委宣
传部的这一联袂，对文学的提升能继续
下去，越做越好，在明年、后年有更多的
同行相聚于此，和大家分享文学带给我
们的那些暖意和诗性。
（文字整理/羊城晚报记者 李天军）

□梁晓声

【专访】

文/羊城晚报记者
朱绍杰 吴小攀
实习生 张雯

梁晓声：

【致敬辞】
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著 名 作
家、花地文学
榜 评 委 鲍 十
（左）和羊城
晚 报 报 业 集
团 党 委 副 书
记、副社长李
和 平（右），
一 起 为 梁 晓
声颁奖

我爱的不是市场，是文学


